

Subscription
 En la capital... 1.50 pías. trimestre
 En el extranjero... 2.00 pías. trimestre
 En el extranjero... 7.50 pías. trimestre
 Toda paga se entienda por adelantado
 Redacción y Administración, calle del Príncipe, 4. 3.º

LA LUCHA

Anuncios
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscriptores 15 céntimos.—Anuncios de mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos: en adelante.—Cinco mil céntimos y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y reclamaciones, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXVI

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, miércoles 15 de abril de 1896

NUMEROS SUELTOS 25 céntos.

N.º 5.846

REVISTA CIENTÍFICA

Siglo de las luces llamamos al actual y pocos nombres en verdad tan justificados como este. La bujía esteérica, el petróleo, el gas, la luz eléctrica y tantos otros sistemas de alumbrado, hijos de nuestro siglo, prueban esta verdad, y por sino fueran testimonio suficiente, otro producto más, la *acetylena* viene hoy á aumentar el largo catálogo de agentes fotógenos.

La *acetylena* es un carburo de hidrógeno, ni más ni menos que el gas del alumbrado actualmente en uso, pero mucho más rico en carbono que este, cuya fórmula es CH^2 , al paso que la de aquella es C^2H^2 .

De su mayor riqueza en carbono, resulta la mayor intensidad de la luz producida por la *acetylena* que según escrupulosos experimentos fotométricos, es 15 veces mayor que la del gas del alumbrado, resultado que á nadie debe extrañar, sabiendo que la intensidad luminosa de una llama aumenta en la cantidad de sustancias sólidas que forman parte del cuerpo en combustión, y las cuales, al ponerse incandescentes, determinan el brillo de la luz.

La *acetylena* no es ningún producto nuevo, ni eran tampoco desconocidas sus propiedades fotógenas; pero como su obtención resultaba muy costosa, no se habían hecho aplicaciones prácticas de las indicadas propiedades. Hoy las cosas han variado, pues un nuevo procedimiento que permite su elaboración en gran escala y con relativa economía, viene á convertir el mencionado producto en un temible competidor de los demás sistemas de alumbrado, sobre todo tratándose de la economía doméstica, pues mientras la luz eléctrica y el gas no pueden entrar en el interior de todas las viviendas por exigir instalaciones siempre complicadas y carecer además los aparatos de la movilidad necesaria, la *acetylena* que no presenta estos inconvenientes, puede reemplazar ventajosamente á las lámparas de petróleo.

El nuevo procedimiento para la fabricación del gas que nos ocupa, no puede ser más sencillo, y se reduce á poner en contacto con el agua, carburo de calcio cristalizado, lo cual basta para que se produzca una reacción química con desprendimiento de *acetylena*, como detallaremos más adelante.

El carburo de calcio se obtiene descomponiendo la cal viva en presencia del carbón á una elevadísima temperatura (3.000 centígrados) producida por el paso de una corriente eléctrica. La cal en estas condiciones se descompone en sus elementos, calcio y oxígeno; aquél se combina con el carbon para formar el cloruro de calcio que solidifica y cristaliza por enfriamiento y el oxígeno, combinándose también con el carbon forma el óxido de carbon.

La *acetylena* puede fabricarse en gran escala, distribuirse por medio de tubería ó trasvasarse en balones, pero puede también, y esta es su principal ventaja, fabricarse con gran facilidad y en pequeñas cantidades en el mismo aparato en que deba consumirse.

Las lámparas gasógenas inventadas al efecto, constan de un recipiente cilindrico que tiene adosado en su mitad más alta un depósito de agua con el que comunica por medio de un tubo, y está perforado en su parte superior por un orificio que sirve de mechero. Dentro del recipiente cilindrico y á cierta altura, se coloca sobre un platillo agujereado y sostenido por un vástago, el carburo de calcio convenientemente dispuesto. El agua procedente del depósito penetra en el recipiente por cerca del fondo y en conformidad con la ley de los tubos comunicantes, elevase hasta ponerse en contacto con el carburo de cal-

cio. Descomponese este en sus dos componentes carbon y calcio; el primero se combina con el hidrógeno del agua para formar ese carburo de hidrógeno llamado *acetylena*; el calcio se combina con el oxígeno del agua formándose cal viva que se hidrata, y la *acetylena* elevándose en el recipiente, sale para quemarse por el orificio superior.

Aunque á igualdad de volúmenes, el precio de la *acetylena* excede al del gas, como la intensidad luminosa de aquella es mayor, resulta en realidad su coste con relación al de aquél, la mitad ó la tercera parte según las localidades.

Tal es á grandes rasgos lo más digno de mención respecto al nuevo producto que, según todas las apariencias, está llamado á generalizarse muy en breve.

Bien quisiera tratar hoy acerca de los estudios que se están practicando para utilizar en Medicina las propiedades maravillosas de la luz Roetgen. Algo se me ocurre decir de tan importante asunto, pero como esta crónica se ha hecho bastante larga, dejare para la próxima el examinar esa cuestión con la detención que merece.

Dr. Dulcámara.

CRÓNICA PARISIÉN

Risa causan; pero risa de lástima, los espasmos nerviosos que agitan la humanidad moderna, esta humanidad que se precia de científica y hasta de experimental. ¡Petulancia inaudita y error profundo!

París, población cosmopolita por excelencia, es la villa que ofrece los más diversos aspectos de las magnéticas vibraciones del organismo social; París presenta continuamente á los ojos del observador esa enfermedad moderna, fin de siglo, que los fisiólogos llaman neurastenia, neurosis los psicólogos y nosotros, humilde cronista, locura.

Un trozo de la vida real parisién pretendemos trasladar á nuestra modesta crónica; él marca los ideales de los llamados decadentes, tanto en literatura como en religión, en artes y en... sociología.

¡Viernes Santo! *La Passion*, en el teatro de la Porte-Saint-Martin; el *Enfant Jesus*, en el Ambigu; *Chemin de la Croix* y hasta los sermones de Bossuet, en la Bodinière y, ¡triste destino! el *Stabat Mater*, ejecutado por los empresarios de cafés conciertos... la música divina, la dulce y melódica música religiosa huye de las trompetas magestrosas del órgano y, cual desahogado pequeñuelo, refugíase en las desahinadas cuerdas del piano de café.

Casi sentimos deseos de pronunciar la palabra profanación.

¿Qué se hicieron aquellos tiempos en que los teatros cerraban piadosamente por una noche sus puertas?

No blasonamos de mogigatos; pero, somos ó no somos alguna cosa para cuanto respecta nuestro espíritu.

Nosotros recordamos con dolor aquellas melancólicas horas crepusculares en que, reclinados indolentemente sobre un húmedo pilar de la catedral toledana, sentíamos que nuestro espíritu se despertaba mientras el cuerpo dormía; no poseído ni obsesionado por el fanatismo—¡eso jamás!—sino sobrecogido de admiración por la grandeza del acto, elevado por las sonoras notas de la severa orquesta y admirado, arrebatado por el grito de la contrición ó de la atrición humana: *Miserere mei Deus!*

El cuerpo, la materia no es nada sin la idea, el espíritu lo es todo; mata el idealismo y habreis muerto la ilusión de vivir: la vida os dará miedo.

Esas reflexiones amargas nacen en nuestro mente un tanto soñadora acaso—de efecto de raza, meridionalismo—al contem-

plar el realismo fascinador del pueblo parisién, este pueblo que marcha con su siglo, arrastrado por lo que llamamos progreso.

Digan lo que quieran, me parece ridícula la explotación que hacen de la redentora agonía de un Mesias los teatros de París.

No bastaba el Gólgota, era necesario crucificarle sobre los escenarios, representado por un cómico que haga exclamar á las gentes: «Diríase un Velázquez!»

Otra palpitación de neurosis, otra impresión de modernismo, pero que revela la candidez de los parisienses.

En pleno *faubourg* Poissonniere, como quien diría en el barrio de Toledo madrileño, hay una profetisa que pretende hallarse en directa comunicación con el arcángel Gabriel.

Es preciso decir que el pueblo parisién es muy superstitioso en general, y que sólo en París hay más de doscientas echadoras de cartas, adivinatoras y brujas matriculadas que explotan libre y grandemente la idiota superstición de quienes las cree.

En pleno *faubourg*, decimos, ha descendido el arcángel y á consultarle van diariamente millares de personas; los periódicos han hecho sudar más tinta á las Marinoni que los asuntos del Panamá y los descendientes de Diderot y de Voltaire se precipitan en loca y desenfrenada carrera por escuchar la divina palabra del *medium*, que, engañándose, engaña á este pueblo democrata, progresista y liberal; pero no libre á lo que parece.

El espectáculo es desconsolador. Preciso será creer que la vieja raza latina, de la cual somos acaso el último girón, es decididamente rebelde á la responsabilidad del pensamiento, al honor del fatalismo, á la felicidad del deber cumplido por sí mismos y, que el trabajo y la libertad no serán un Dios más que para los pueblos nuevos, sin tradiciones, sin leyendas, sin pasado, sin prejuicios, sin historia...

Todo pueblo necesita una religión, conformes; pero, he ahí París, el pueblo de la libertad que proclama una superstición... Neurosis, delirio, locura....

El progreso es en ocasiones humanitario.

Atestigüalo la sociedad que hay en París, de creación reciente, para la vitalidad artificial de los niños que nacen antes de término.

Esta bienhechora sociedad posee una serie de incubadoras, dentro de las cuales viven y se agitan los niños salvados á la vida, cual si fueran indefensos polluelos.

Hemos tenido la ocasión de admirar toda la bien organizada instalación y hemos visto varios de los niños, hoy ya grandecitos—alguno de ellos cuenta tres años—incubados en los aparatos de la Asociación.

Causa verdadera admiración la santa paciencia con que las guardianas alimentan los pequeñuelos valiéndose de la sonda esofágica ó introduciéndoles la leche de mujer por los agujeros de la nariz.

La obra es humanitaria y merece ser apoyada seriamente.

De tiempo en tiempo aparece, allá en el fondo de los escaparates, un libro que habla de España.

Hoy le toca el turno á Georges Lecomte que nos presenta las impresiones del viaje de un artista en su *Espagne*.

Desde Gautier hasta hoy, mucho ha cambiado la manera de ver de los escritores franceses acerca del país de pau y toros, como aquí consideran á nuestra patria.

Georges Lecomte merece nuestros plácemes y nosotros no podemos menos de

acordárselos muy sinceros.

El mejor de los cumplidos que podemos dirigirle es este: ha dicho la verdad. En efecto, él no cuenta lo que no ha visto; pues, sin duda, sabe muy bien que *el mentir de las estrellas*.... etc.

El *sport* está en su auge en París. El concurso hípico del Palacio de la Industria, es el lugar preferido del mundo elegante parisién y, el hipódromo de Longchamps es teatro diario de carreras primaverales ó interesantes.

El Domingo se corrió en Auteuil el gran premio del Presidente de la República, creado el año último por el Príncipe de Sagan; á las carreras asistió Félix Faure y si bien oyó ¡vivas! para él, no dejó de escuchar; ¡muera! para su ministerio.

Esperemos, que la cosa no pasará de ahí. Antonio Ambroa. París 12 de abril de 1896

Comentarios

En las pasadas elecciones para diputados á Cortes, han salido triunfantes en la provincia de Gerona todos los candidatos presentados por el gobierno, y el carlista que se presentó por Olot señor Llorens, en cuyo distrito los conservadores se abstuvieron de luchar.

El triunfo ha sido completo. Escusado es decir que nos alegramos.

El *Corre-que-te*.... dice que los candidatos por él patrocinados, ó mejor dicho, los candidatos que al colega patrocinaban, han obtenido una victoria moral. También nos alegramos de ello.

Así resulta que, unos por el triunfo material del número de votos, y otros con el moral de que habla el *Corre-que-te*.... todos han quedado satisfechos.

De lo que se deduce que quien no está contento es porque no quiere.

El propio *Corre-que-te*.... dice que del gobernador de Gerona quedará funesta memoria.

¿Memoria funesta? Lo que resulta funesto es su modo de expresarse.

Se conoce que el colega ha perdido las musas que le inspiraban y.... las elecciones.

El general Salcedo ha obtenido en el distrito de las afueras de Barcelona 200 y pico de votos.

Más hubiera valido al dicho general hacer lo que hizo en el distrito de Torroella.

Renunciando á tiempo no se malgastaba el idem y el prestigio.

Desde Madrid

Después de tanto ruido como se ha hecho durante los últimos días, era lógico pensar que el día de hoy habría de distinguirse por la animación.

Hemos recorrido algunos colegios esta mañana y, efectivamente, en la puerta no hemos visto más que algún que otro agente de orden público y dos ó tres individuos de los que vulgarmente se conocen con el nombre de *golfos*, que esperaban á los electores para entregarles algunas candidaturas mas ó menos auténticas.

No es así como el pueblo tendrá derecho después para quejarse, si los candidatos de hoy no proceden en el Congreso y como topos pensamos que se debe esperar.

Hay que votar temprano para evitar no pocos abusos, algunos de ellos impuestos por la necesidad, y si no se vota, si el pueblo no hace al diputado, ¿qué se le va á exigir á este después?

No obedece esto, como suponen algunos, á que los electores se retraen porque están desengañados. Para desengañarsees preciso que antes haya existido el engaño y éste no existe, puesto que si los elegibles ofrecen mucho

porque se les vota y no se los vota, no pueden cumplir lo que ofrecieron.

Si algún engaño hay es el que los propios electores se procuran, creyendo que ellos tienen el derecho de pedir bienestar sin la obligación de emitir su sufragio; y si el pueblo se hubiera desengañado, como algunos dicen, iría a votar en los colegios. Pero no se hace así. España, por lo visto, no se ha dado aún cuenta de los trascendental é importante que es la ley del sufragio, y como hay quien se obstina en hacer creer que la política no debe interesar á nadie, el pueblo no vota ó vota mal, vendiéndose á quien le paga con dinero ó con favores más ó menos inmediatos.

País que así procede, no va derecho al final de su destino; vivirá siempre de mala manera, y si como España aspira á gobernarse por sí misma y libremente, tarde ó nunca lo podrá conseguir si no cambia de conducta.

Frente al balcón del cuarto en que escribimos esta carta, hay un colegio electoral. En la puerta de este colegio tampoco hay nadie; por no haber, ni muñidores ni guardias de orden público.

Ayer tarde y á última hora de la noche, tampoco fué la animación tan grande como lo ha sido en otras ocasiones.

Se hablaba mucho de ir á votar, á sacar triunfantes determinadas candidaturas, sobre todo la del marqués de Cabriñana; pero todo lo que se decía en círculos políticos, cafes y teatros, hasta ahora no ha pasado del dicho, lo cual demuestra que el triunfo del Sr. Urbina, mas parece deseo de la prensa que le proteje, que del cuerpo electoral.

Ya el marqués se queja en los periódicos de esta mañana, de los muchos abusos que, en su sentir, se realizan contra él. Dice que el presidente del Circulo Mercantil, aunque se llama su amigo, le combate y se figura ver por doquier tiende la vista amañosa, zancadillas é ilegalidades.

Acaso por parte del gobierno se haga algo en contra de D. Julio. Pero ¿es que el gobierno puede mas que el cuerpo electoral? Si éste quisiera, el marqués podría vivir tranquilo; su triunfo sería cosa segura; pero muchos de los que la prensa anunció como entusiasmas del Sr. Urbina, resulta ahora que no sienten ese entusiasmo y D. Julio empieza á creer que no es tan fácil como parece conseguir que un pueblo empuje á determinados personajes para que en un momento pasen de la oscuridad más completa á la más diáfana claridad. Decir que se puede hacer así, se dice muy fácilmente, pero hacerlo, eso ya es otra cosa y acaso esta tarde pueda el marqués convencerse.

Partiendo de una suposición, dijimos en otracarta que el Circulo de la Unión Mercantil no le ayudaría tanto como se venía anunciando. D. Federico Ortiz, presidente de aquel Circulo, figura entre los candidatos del partido liberal. Estos candidatos son tres; los del gobierno cinco. El triunfo de los ministeriales es seguro; el de los liberales se dá como seguro también. Si triunfa el marqués de Cabriñana, no triunfa el Sr. Ortiz. He aquí, pues, por qué al Sr. Urbina no le ayudará mucho el Circulo Mercantil. Además, esta asociación interviene mucho en la política, porque así se lo aconsejan los intereses que está llamada á defender, y por lo tanto más ha de cuidarse de su candidato, don Federico Ortiz y de los dos fusionistas que con él están en la candidatura, que del marqués de Cabriñana. Si otra cosa creyó éste, revela este detalle gran candidez en quien viene á desfacer entuertos. Tendrá tal vez muchos pelos de Dios; más le falta uno del diablo, muy útil en el terreno de la política....

Ayer decía algun periódico que si el marqués no iba á las Cortes, iría á la cárcel.

Muy de veras sentiremos esto último; pero nos parece más fácil hoy que lo primero.

Celebraremos equivocarnos.

Carmón.

12 de abril de 1896.

Mujeres periodistas

Mad. Severine, de quien tanto se habla en estos momentos, y no por cierto muy en su favor, ha hecho recordar á otras mujeres célebres que se dedicaron al periodismo en Francia.

La famosa Mad. Sevigné no fué en realidad más que una periodista. Sus «Cartas á la marquesa de Grignau» son una serie de crónicas y de *interviews*, como se dice ahora.

Si Severine ha *interviewado* al Papa, Mad. Sevigné *interviewó* en su tiempo

á los altos dignatarios de la corte del rey Sol.

Mad. Girardin, en cambio, no tocó en sus trabajos periodísticos la política más que por incidencia, á propósito de acontecimientos importantes, amenizando la aridez del asunto con su espiritual imaginación. Las crónicas parisienses de Mad. de Girardin son un modelo del género.

La marquesa de Saint-Mars fué periodista en *Le Figaro* cuando lo fundó Ville-messat, y firmaba sus crónicas con el pseudónimo de Jaques Reynaud. Se discutía si esta firma pertenecía á un hombre ó á una mujer.

Un día la marquesa se traicionó á sí misma, escribiendo estas palabras á propósito de Alejandro Dumas, hijo:

«Si yo fuera mujer le querría mejor para amigo que para amante, y empezaría de este modo por donde ellos acaban.»

Otra mujer de talento, Agustina Brohan, escribió también en *Le Figaro* bajo el pseudónimo Suzanne. La Brohan era actriz de la comedia francesa, y por haber atacado en un artículo á Víctor Hugo, se le hizo optar entre el periódico ó el teatro. Ella prefirió romper su pluma, y fué sin duda lo más práctico.

También dió muchos de sus primores literarios á la prensa la insigne Jorge Sand.

En la actualidad hay en la prensa parisiense muchas plumas femeninas, y las de más autoridad son la fina y brillante de la esposa de Alfonso Daudet y la delicadísima de *Gip*.

Aquí en España no carecemos de alguna que otra escritora de excepcionales méritos; pero periodista, en realidad no tenemos ninguna.

Y quizá sea para bien.

Conflicto con los Estados Unidos

El presidente Cleveland

Se asegura positivamente en Washington, que el presidente de la Confederación prescinde del reconocimiento de la beligerancia en Cuba, por ahora.

No ha habido nota

En un telegrama recibido de Nueva York, desmientese en absoluto que el Gobierno norteamericano mandase nota alguna al de España, ofreciendo su intervención para poner término á la insurrección cubana.

Lo que hay, es que Mr. Cleveland encargó á Mr. Olney que explorase amistosamente el ánimo de España.

De todos modos entiéndese que el presidente de los Estados Unidos desea conservar las buenas relaciones con nuestra nación, estando dispuesto á complacer al Gobierno español, sin tomar determinación alguna que pueda contribuir á una tirantez de relaciones entre los Estados Unidos y España.

Los italianos en Africa

Decididamente no hay nada cierto en la evacuación de Kassala por las guarniciones italianas que manda el «mayor» Hidalgo, hijo de padre y madre españoles.

Dice un despacho de Roma que el general Ricotti, ministro de la Guerra, asegura que desde que se ha comprobado la retirada de los derviches hacia el río Achara, puede asegurarse que Kassala está libre de un ataque por bastante tiempo.

De la posición de Agordat, á medio camino entre Kassala y Masaua, responde el general en jefe del ejército de Africa que confía en tener fuerzas suficientes contra abisinios y derviches.

La plaza de Agordat está guarnecida por 4.000 hombres, de los cuales 2.400 son indígenas. Componen los demás cuerpos 800 soldados de infantería italiana, 800 «bersagheri», dos baterías de artillería con 450 artilleros y 250 oficiales y soldados de ingenieros, sanidad, etc.

El general Baldissera dispone de 40.000 soldados italianos, en total.

El general Baratieri

De Roma dice un despacho que el general Baratieri, el vencido por los abisinios, está atacado de una enfermedad mental.

Lo de Cuba

Noticias del 14

Máximo Gómez

Acaba de recibirse un despacho de la Habana que dice que Máximo Gómez está en Placetas, provincia de Santa Clara, haciendo grandes esfuerzos para reunir gente.

Prepárase una combinación de fuerzas para caer sobre dicho cabecilla.

Una acción

Ha tenido lugar una empeñada acción entre la columna Herrera y las fuerzas que mandaba el cabecilla insurrecto Quintín Banderas.

En el campo quedaron 35 rebeldes muertos, entre los cuales habia dos titulados oficiales.

Incendios

Entre los ingenios incendiados últimamente por los insurrectos hállase el denominado «Diana», que se conceptúa uno de los mejores de la isla.

En Oriente

De la Habana se reciben noticias particulares explicando nuevas operaciones en la provincia de Santiago de Cuba.

La columna del coronel Garrido se encontró con las partidas de José Maceo y Periquito Perez, que fueron derrotadas y hubieron de dispersarse.

El enemigo se declaró en fuga desesperada, prosiguiendo la columna su persecución.

Esas mismas tropas tomaron al enemigo tres campamentos, apoderándose de víveres y pertrechos.

De las operaciones de la columna Garrido resultaron para el enemigo las pérdidas de siete muertos vistos y bastantes heridos.

Arolas victorioso

El general Arolas ha llevado á cabo una importante acción en la línea de Mariel á Artemisa, cerca de este último punto.

Un numeroso grupo de insurrectos trató de rebasar los límites, siendo desechada la partida, cayendo el jefe que la mandaba en poder de nuestras tropas.

Se ha reunido, según manifiesta el despacho particular que reseña esta acción, consejo de guerra para juzgar al prisionero, siendo de creer será pasado por las armas.

Devastaciones

En Las Villas los insurrectos han destruido las plantaciones del ingenio «Caridad» quemando y arrancando cuanto hallaron á su paso.

El batallón del Rey ha batido al enemigo en Sagunilla Baja, teniendo los insurrectos algunas pérdidas.

Cocina de La Lucha

Almuerzo

Coliflor á la parmesana

Sesos á la marinera

Solomillo trufado

Pato con aceitunas

Ensalada de lechuga

Postres

Comida

Sopa de arroz á la Siciliana

Estofado de carnero

Merluza en salsa de avellanas

Cocido catalán

Picadillo de carne

Lechugas en caldo

Postres

Pato con aceitunas. — Después de bien rehogado en una cacerola con lonjas de tocino se le agregan en la misma rartera 250 gramos de aceitunas de las llamadas sevillanas y limpias en varias aguas del gusto externo del adobo en que estén aliñadas; se deja todo á fuego lento por un ratito y así que esté cocido se sirve en una fuente adornada á capricho con las mismas aceitunas del guiso.

Sopa de arroz á la Siciliana. — Se pone en una cacerola apropiada 1/2 kilo de arroz y unos 15 ó 16 decágra-

mos de manteca, rozándolo con pimienta no muy molida, sal y pimentón. Al cabo de un rato de estar al fuego échere como dos cuartillos de caldo. Cuando lleve cocido una media hora, se agregan 4 onzas de queso rallado y como medio cuartillo de un puré cualquiera, aunque debe procurarse sea de tomate.

Al servir esta sopa, se llevará también á la mesa alguna salsa con la que el comensal puede rociarla.

NOTICIAS

Se encarga por las autoridades militares, la busca y captura de los soldados de Guipuzcoa José Callis de Massanet de Cabrenys y Francisco Selench, de esta zona de reclutamiento, natural de Calouge, que han desertado de sus respectivos cuerpas.

—El sábado fué herido con arma de fuego en la plaza Nueva de la villa de Arbucias, el vecino de la misma Amado Gibert Vidal al que curó de primera intención el médico don Miguel Pons, una herida de pronóstico reservado en la parte derecha de la cabeza.

Como presuntos autores del hecho han sido detenidos Geronimo Roure y Riera y Pablo Bach.

Parece que la riña fué motivada por cuestiones amorosas.

—Varios periódicos aseguran, que el ministro de Hacienda está estudiando la elevación del descuento impuesto á todos los funcionarios públicos. La base de este aumento en el descuento sería de un día de haber para cada diez mil reales de sueldo.

—La benemérita ha detenido en Portbou al súbdito francés Alfredo Sajarie Paris, de 24 años, autor del hurto de 20 pesetas á un compañero suyo llamado Camps, que habitaba con el primero en la posada de José Soy de esta ciudad.

—Llegan noticias de Madagascar que agravan considerablemente la situación.

La tribu de los fabavatos se ha revelado atacando repentinamente á Manarivsoa (?).

Los rebeldes han asesinado á un centenar de europeos, entre ellos á cuatro misioneros, intérpretes y escolta de tropas francesas.

Varias columnas del ejército de ocupación persiguen á los rebeldes.

—En el correccional de esta ciudad extinguir á la condena de 6 meses y un día de prisión por el delito de falso testimonio, José Parramón Llansó.

—Han sido entregados á la benemérita para su conducción á Barcelona, Carlos Ventura Marins y Luis Diodes.

—El domingo armóse un gran escándalo en la calle del Roset de la villa de Torroella de Montgrí, llegando á las manos los vecinos Tomás Camps y José Aleñá, los que han sido puestos á disposición del juzgado por la guardia civil.

—Se han declarado sucias del colera las procedencias de Bin (Judea Portuguesa).

—En verdad que no puede ser más escandaloso lo que ocurre con algunos velocipedistas, efecto de esa punible libertad en que se les permite ir por donde quieren y como quieren. A los sustos y atropellos de que han sido víctimas muchos vecinos, hay que añadir el que sufrió el pasado domingo una persona respetable al entrar por la puerta de Figuerola. Cuando más descuidada pasaba el portal, entraron á todo correr dos individuos montados en bicicletas sin avisar con el timbre ni bocina, yendo uno de ellos á dar contra el codo del brazo derecho de nuestro amigo, con tal ímpetu, que la bicicleta y bicyclista cayeron al suelo causando al atropellado el dolor que es consiguiente.

Antes que llevara su merecido el individuo, montó con presteza y huyó á todo escape quedando la gente que presenció el accidente, censurando el que no haya una autoridad que limite la voluntad de los aficionados á ese ejercicio, sobre todo de los principiantes á cuya clase parece, según noticias, pertenece el que es objeto de estas líneas.

—Se nos noticia que ha tomado tal incremento el dengue en el barrio rural de Vails llamado de Fonscaides, que la mitad de los habitantes del mismo han pasado en cama las fiestas de Semana Santa.

—Decían estos pasados días los órganos

de las oposiciones, que merced á los procedimientos del gobernador civil de la provincia, el país en masa se lanzaría á las urnas en favor de los candidatos adversarios al gobierno.

Y como está de Dios de que la verdad ha de flotar siempre sobre las intenciones, resulta que ese país ha elegido á los diputados ministeriales, lo cual es señal infalible de todo lo contrario de lo que esos periódicos afirmaban tan gratuitamente.

Nosotros solo hemos de decir, que el señor Alvarez Guizarro ha recibido muchas felicitaciones por el orden é imparcialidad con que se han celebrado las elecciones en toda la provincia. El triunfo de los amigos del gobierno es el mentis más grande que podían esperar los adversarios, cosa que honra al representante del gobierno que debe estar altamente satisfecho.

—El maestro Camilo Baucia ha realizado en Cuneo (Italia) el *record* más largo verificado en el piano.

Tocó durante cuarenta y seis horas sin descansar más que veinte minutos en dos veces.

Los médicos le visitaron después de la experiencia y le encontraron en excelente estado. El pulso daba 95 pulsaciones y la fuerza muscular era suficiente para que el maestro hubiera podido continuar aún durante algunas horas.

¿Como quedaría el auditorio después de cuarenta y seis horas de música?

—Es comentadísima en todos los círculos la derrota que ha sufrido en las elecciones del distrito de Figueras, el Sr. Pi y Margall.

—Se encuentra de nuevo en Lloret de Mar bastante quebrantado de salud, nuestro particular amigo don Antonio Mataró.

—Son varias las familias que han solicitado tomar en arriendo casas en la villa de Blanes durante la próxima temporada de verano.

—Dice nuestro estimado colega «El Distrito Farnense», que algunos propietarios de viñedos llevarán á la práctica como vía de ensayo, el procedimiento que para combatir la filoxera ha inventado don Francisco Solá, de Santa Coloma de Farnés.

—Con la solemnidad de costumbre, ayer mañana se administró el Santo Viático á los enfermos de la parroquia de San Félix.

—Ha celebrado su primera misa en Olot, el joven presbítero D. Manuel Iglesias Serrat.

—Se ha practicado nuevo reconocimiento facultativo en el cadáver del infeliz asesinado en San Lorenzo de la Muga, de cuyo crimen tienen conocimiento nuestros lectores.

Continúan incomunicadas en la cárcel de Figueras las presuntas autoras del hecho.

—Continúa enfermo á consecuencia de una angina, nuestro estimado amigo el alcalde de esta ciudad don Joaquin de Espoza.

—Tenemos en España 389.498 contribuyentes que ejercen industria y comercio en la Península é islas adyacentes y que satisfacen anualmente al Tesoro pesetas 40.564.408.

De esos 389.498 contribuyentes, 5.170 son abogados en ejercicio, 8.537 médicos y cirujanos, 4.501 farmacéuticos, 3.397 veterinarios, 283 arquitectos, 1.791 notarios, 597 prestamistas, 30.871 taberneros, 2.416 procuradores, 8.818 tenderos de comestibles, 25.914 de aceite, vinagre y jabón, 7.588 mesoneros, 11.072 carniceros, 6.032 bodegoneros, 2.650 cafeteros, 6.327 comerciantes de tejidos, 1.133 pajeros y 2.976 carboneros.

—En Castellón de Ampurias ha ocurrido una sensible desgracia.

El joven José Amiel Sala, de 14 años de edad, sirviente de Carlos Casadevall residente en el manso Pastells, en ocasión en que iba á dar de beber al ganado, lo verificó montado en un caballo atándose el roncal en la cintura, desbocándose al poco rato el animal el que arrastró á dicho joven por barrancos y terrenos escabrosos en una distancia de 800 metros quedando muerto casi en el acto.

El juzgado de Figueras entiende en el asunto.

—Según los cablegramas de la Habana, en las elecciones de ayer han sido nutridas las votaciones de la candidatura de la Unión Constitucional.

Faltan todavía datos de las provincias.

El director del *Heraldo de Madrid* señor Figueroa ha sido definitivamente excluido de la elección.

Por el distrito de Sancti-Spiritus (pro-

vincia de Santa Clara) saldrá el candidato que patrocina el general Pando, comandante en jefe de aquel cuerpo de ejército.

—No sabemos con que intención se ha hecho circular el rumor, de que las Hermanas Adoratrices se proponen marchar de esta ciudad y poner en venta el edificio que ocupan.

Hemos procurado informarnos, y podemos asegurar que el rumor carece absolutamente de fundamento; antes al contrario, sabemos que en aquel santo albergue reciben instrucción en la actualidad treinta y cuatro jóvenes acogidas y un gran número de niñas externas; que allí aprenden las primeras á ser mujeres útiles á la sociedad y más serán admitidas á medida que los fondos de la casa lo consientan.

Es pues falso cuanto se dice ignoramos, repetimos, con que objeto puesto que por lo visto hay gente para todo, hasta para perjudicar á una institución de la que Gerona está altamente satisfecha.

LA FLOR Y NATA de los elixires para la boca es el LICOR DEL POLO DE ORIVE. Quien acude á él, con dolores de muelas, con seguridad encuentra su curación, y quien lo usa á diario en su toilette infaliblemente se libra de sufrir de la dentadura. El buen higienista lo usa siempre despues de las comidas. Perfuma y refresca tan deliciosamente la boca, que ya forma parte de los *menús* en los banquetes de cierto tono.—Gerona: En todas las farmacias mas importantes. R.

En las enfermedades de los niños, y como nutritivo durante la lactancia es de valor inapreciable (Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 20 enero 1887.
Ingenuamente certificado que con la Emulsión Scott excelente preparado de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa he obtenido satisfactorios resultados en el combatir las afecciones escrofulosas y linfáticas y la bronquitis crónica. La acción tónica reconstituyente de la mencionada Emulsión Scott se manifiesta con rapidez en el raquitismo, anemia, y en una palabra, en todas aquellas enfermedades que reconocen como causa primordial la debilidad del organismo.

Dr. VIDAL SOLARES.
Especialista en las enfermedades de la mujer y niños.

Para las señoras

Recomendamos á las jóvenes de 18 á 22 años este traje de mañana, propio para la

temporada de primavera. Todo él es de seda cruda, y su hechura, completamente sencilla.

El cuerpo se abre por delante para dejar ver un peto de encaje plegado verticalmente. Las solapas, grandes y formando dos triángulos perfectos, son de seda color malva, cubiertas completamente de encaje como el del peto.

El sombrero es de paja negra con plumas grises.

REMORDIMIENTO

Mucho tiempo ha pasado, y todavía conservo en mi memoria aquella tarde en que llegué á su lado haciendo alarde de la tierna pasión que no sentía.

El deseo brutal era mi guía, llama vil que enloquece cuando arde; la pobre niña, débil y cobarde, desfalleció al notar tanta falsía.

Triunfé villanamente, bien me acuerdo; ella ocultó la faz avergonzada y estalló su dolor imponderable; y á pesar de los años, aún recuerdo que brotó en mi conciencia perturbada un grito que decía: «¡Miserable!»

SANTIAGO IGLESIAS.

CAZA DE FAISANES

Se calcula que en cada temporada se matan en Inglaterra unos 400.000 faisanes, de los cuales 200.000 se venden en los mercados de Londres.

La caza de estos animales, además de proporcionar los medios de existencia á numerosas familias, permite comer carne de ave á las personas de modesta posición durante algunos meses del año y á precios más baratos que las demás aves.

Con frecuencia, cuando abunda la caza, el público inglés puede comer el faisán á un precio cuatro veces mas económico que cuesta á los grandes señores la cria de faisanes en sus fincas.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY
Stos. Marín y Victorino mrs.
SANTOS DE MAÑANA
San Toribio ob. y Sta. Engracia vg.
CUARENTA HORAS
En la iglesia de las Adoratrices

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6 bajos.

licas y de esmerada educación. Cuanto mas se acercaba el buque á la costa, mas ansiosas parecían ellas de descubrir con el antejo, un punto, que manifiestamente les inspiraba vivo interés: este punto era Lagos.

Pero qué es y dónde está Lagos?

II.

La colonial de Lagos

El que saliendo del estrecho de Gibraltar en el Atlántico, pone la proa á lo largo de las costas mauritanas, no encuentra puerto alguno de país civilizado que le invite á reposarse, hasta que llega á las bocas del Senegal, poco antes de doblar el Cabo Verde. Allí la bandera francesa ondea en la ciudadela de San Luis, y protege las orillas del río arriba, hasta algunos centenares de millas. Desde allí, navegando tierra á tierra, principia el espectáculo de costas bárbaras y de colonias cual mas cual menos civilizadas, especialmente de naciones europeas, las cuales ostentan vastos dominios en las regiones del interior, pero que en realidad poco ó nada poseen ademas de la estrecha faja de costas que se tiene á la vista de las fortalezas. Y así continúa hasta el Cabo de Buena Esperanza, donde algunas provincias florecen sometidas completamente á las leyes inglesas.

En el fondo de la ensenada del Océano, que se llama golfo de la Guinea septentrional, se extiende un terreno de los mas infelices de Africa; es la costa de los Esclavos. Allí se levanta la ciudad de Lagos, propiamente sobre una isleta en una vasta laguna interior, separada del mar por una es-

cuasi é una mitad de ellos les ha costado la vida. Dignos de alabanza y mención son los esclarecidos nombres de Mungo Park, Klapperton, Bolognesi, Antinori, Belzoni, Speke, Grant, Burton, Schweinfurth, Miani, Baikie, Barth, Vogel, Baker, Rohlf de Copiégne, Marche, Livingstone, Stanley, Nachtigal, y otros muchos que audaces siempre y algunas veces felices, han formado la carta geográfica de este ignorado continente. Si se comparan los mapas del Africa del siglo pasado, aunque trazados por los más entendidos geógrafos, con los del año 1875, cuesta trabajo creer que tantos nombres de pueblos hayan tomado sitio en aquel blanco del que no se tenía noticia alguna ó era incierta y fabulosa. Gracias á recientes exploraciones, ciertas imaginarias arenas caldeadas por los abrasadores rayos de un sol perpendicular, reverdecieron con frondosos bosques, con muelles prados y pingües pastos, sin faltar tampoco campos trabajados, huertos y jardines. A las supuestas áridas llanuras y peladas montañas, han sucedido valles y vegas regados por verdaderos rios, como el Congo, el Senegal, el Oran, el Lualaba, el Limpopo, el Cassabi, el Sciari, el Velle, el Zambeso y el Niger ó sea el Dioliba, que competen con los mayores del antiguo y del nuevo mundo: y el Nilo revelando por fin sus fuentes por tantos siglos disputadas, se ostenta el verdadero rey de los rios, como que recorre unos cuarenta paralelos del globo, sin contar sus magestuosos derivados. Se creía en el siglo pasado, á pesar de ciertas tradiciones recogidas entre los indígenas, que el interior del Africa no tenía ningún estanque de agua perenne, á no ser algunos pocos de fama cuasi mitológica que los geógrafos hacían pasear por sus mapas, fijándolos á la ventura; pero los modernos viajeros señalan, no solo vastas marismas y rios que en la estación lluviosa rebotan como pliélagos sin orilla, sino que tambien verdaderos lagos, parecidos á mares de agua dulce y crista-

RESEÑA HISTÓRICA
DE LOS
SITIOS DE GERONA EN 1808 Y 1809
POR
D. Emilio Grahit.

Dos tomos de cerca 800 páginas, 10 pesetas cada tomo.—Puntos de venta: En Gerona, librerías de Torres y Franquet; en Madrid, Fernando I; en Barcelona, Alvaro Verdaguer, y en Valencia, Ramón Ortega.

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor **HARINA LACTEADA NESTLÉ** 18 medallas de ORO



La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.
La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.
La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.
La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.
La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.
La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.
La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores de verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

7-26

Para pedidos dirigirse a la Sra. Viuda de Rafael Romero, de Jerez de la Frontera, único Agente en toda España.

MANUAL DEL CAMISERO

Tratado de corte teórico-práctico con dibujos y patrones al natural, por **D. Severino Alvarez Herrerin.**

Esta obra, única en su género, es de gran utilidad y muy necesaria a todas las madres de familia, alumnas de las Escuelas Normales, Profesoras de Colegios y a cuantos cultiven el comercio de Camisería. La claridad y sencillez con que está escrita y los muchos patrones que tiene de tamaño natural, la hacen comprensible a todas las inteligencias.

Como los patrones y dibujos son de tamaño natural, salvan las dificultades que ofrecen los de pequeñas dimensiones por no ser necesario el uso de escalas que dificultan el corte y muchas veces echan a perder las prendas.

Precio 350 pesetas por correo y certificado. Pidase á su autor, calle de Toledo, núm. 73, 3.ª izquierda Madrid, acompañando su importe en libranza ó sellos.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.

En la imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos, á precios reducidos, con esmero y prontitud.

Plaza de S. Francisco núm. 6, bajos.

La Moda Elegante Ilustrada.

Representantes en esta capital de los Sres. A. de Caros é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pabán, Paciano Torres y Martí y Carrol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, erouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bel etc., etc.

LA FAMILIA.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

Gran revista parisiense de literatura y modas. Edición española de «La Famille» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de París, contiene siempre interesantes GRABADOS DE BUDAS Y CUADROS LOS MÁS NOTABLES DE LA PINTURA MODERNA, COPIA DE LAS OBRAS MAESTRAS DEL ARTE ANTIGUO y por último, un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles redactado por los más distinguidos literatos de España, Francia y América.

Precio de suscripción: por un año, para España, 8 francos, y para América, 12 francos. Admitimos para pago sellos de franqueo de todos los países.

PARA SER ELEGANTE.

POR LA

DUCESA LAUREANA.

Segunda parte de Para ser amada, versión castellana de D. Eugenio de Ochoa.—Un tomo en 12.º, con cubiertas en dos colores.

Precios: En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias.—Encartonado á la Bra-de 3'50 en Madrid y 4 en provincias.

Se encontrará en casa de los Editores, Bailly-Baillière é Hijos, Plaza de Santa Ana, 10 Madrid, y en todas las librerías de España y Ultramar.

— 6 —

lina. El Victoria, el Alberto, el Tsciad, el Camolondo, el Maravi, el Moero, el Baringo, el Tscibungo, el Tanganica, el Banqueolo, y quizá otros que poco á poco saldrán á luz, son lagos tales, que cualquier provincia de España en medio de ellos parecería una isleta. Y ya por las aguas de uno de los mas caudalosos, el Alberto, corre á la vela una flota, llevada allí, parte por las aguas del Nilo y parte á brazos por el indomitable afán de los mercaderes ingleses.

Las aguas interiores del Africa están mas desprovistas de navegantes que las tierras de moradores. Numerosos y tal vez frecuentes poblaciones cultivan el férax suelo en el corazón del continente y con sus frutos comercian con provecho por tierra y por agua. El africano se aficiona fácilmente á la agricultura y á la ganadería, cuando está seguro de sacar partido; mas á su grado vive de rapiñas y de la guerra; pero sobre todo ha nacido mercader. Innumerables carabanas hormiguean por toda el Africa; á todas horas se las ve llegar en las grandes plazas comerciales, venden, cambian, compran y vuelven á partir; en su continuo viajar y en su tráfico no les detiene ni lo largo de las distancias, ni la aspereza de los montes, ni la rapidez de los rios, ni el horror de los desiertos, ni el miedo á los países de antropófagos que tienen que atravesar. Hay allí un flujo vivo y animado que cubre el Africa entera, flujo de hombres y de caballos, de camellos y camelleros, de esclavos y de borricos, de bueyes de carga y de arriería de todas clases.

Ojalá, Dios no hubiese permitido que el tósigo del islamismo hubiese envenenado aquellos patriarcales mercaderes con la perfidia y la crueldad, inflamando cada día la rabia de vender como esclavos á sus propios hermanos. Sin la lujuria mahometana que cada siglo exige montes de carne en los mercados, menos ensañadas irían con guerras fratricidas las razas africanas. Y este horrible desastre de la esclavitud

— 7 —

forzosa se vino ensañando por quienes se gloriaban de llamarse cristianos! Solo Dios sabe los millones de africanos víctimas, en la India y en el Oriente, sacrificadas al idolo de la avaricia de los blancos incivilizados; y cada una de esas víctimas equivale ó representa diez de las muertes que se ocasionan en sus países nativos. Con la esclavitud, esas miserables gentes del Africa apuran la ignorancia de cuanto hay de más esencial á la vida del hombre, y las tinieblas de perniciosísimos errores al trato civil, y la tiranía de un modo de vivir peor que bestial, y supersticiones desalmadas y nefandas... Y entretanto los gobiernos, que se precian de civilizados, gastan la sangre y el oro, no para la salvación de los bárbaros africanos, sino para convertir la africana barbarie en provecho de sus propios nacionales. Tanto puede el delito y la pena de la apostasia!

En estos ó parecidos argumentos se entretenían unos cuantos pasajeros á bordo del «Africa», grande y potente vapor de la West-Africa Boyal Mail Company; mientras navegaban á la vista de las costas, entonces hermosas, del golfo de Guinea. Así, mientras que el resto del pasaje, ó dormitando ó con el juego, trataba de distraer el fastidio del bochorno; un pequeño círculo de hombres graves é ilustrados filosofaba sobre las regiones inmensas que desde algunos dias venían costeano. Entre los disertantes habia un misionero católico que habia recorrido mucho el interior del Africa; estaban además el consul inglés de Bengala, un negro, magistrado y senador de la liberia, y varios agentes de tráfico ingleses y franceses de las colonias; pero mas que todos avivaban la conversacion con mil preguntas, dos hermosas niñas, inglesas de origen y de nombre, pero naturales de la ciudad del Cabo de Buena Esperanza. Con solo verlas podia jurarse que eran gemelas; tan viva fotografia eran la una de la otra; oyéndolas se conocia que eran cató-